



END CHILD PROSTITUTION
CHILD PORNOGRAPHY &
TRAFFICKING OF CHILDREN
FOR SEXUAL PURPOSES

ECPAT Belgique

Rapport d'activités 2011

Introduction

Ce rapport reprend la liste des activités menées par ECPAT Belgique en 2011. Il contient à la fois des activités très concrètes, comme les campagnes, les salons du tourisme, les exposés dans les écoles, mais aussi des activités dont la durée n'est pas déterminée. Ces dernières sont donc toujours en cours (promotion des campagnes, fundraising, lobby auprès des instances européennes). Comme certaines activités durent plus d'un an, il est parfois nécessaire de faire un bref rappel de leur contexte.

1. LE RESEAU ECPAT

ECPAT Belgique est le membre officiel d'ECPAT International en Belgique.

ECPAT International est un réseau mondial d'organisations et d'individus qui travaillent pour éliminer la prostitution infantile, la pornographie mettant en scène des enfants et la traite des enfants à des fins sexuelles. Il réunit plus de 80 groupes dans 75 pays.

ECPAT International a débuté en 1990 sous la forme d'une campagne de trois ans pour mettre fin à la prostitution infantile dans le tourisme asiatique (ECPAT - End Child Prostitution in Asian Tourism). L'exploitation sexuelle commerciale des enfants était déjà répandue dans la région mais cette grave violation des droits de l'enfant ne recevait que peu d'attention de la part de la communauté internationale. Devant l'ampleur du problème, la campagne a été renouvelée pour trois ans supplémentaires. Sa portée s'est étendue à la fois géographiquement en impliquant des pays en dehors de l'Asie et thématiquement, de la prostitution à toutes les formes d'exploitation sexuelle commerciale des enfants.

Ces actions ont mené au Premier Congrès contre l'exploitation sexuelle commerciale des enfants (1996) qui s'est tenu à Stockholm avec le soutien de la Reine Silvia. Un large panel d'intervenants était présent : 122 gouvernements, des chercheurs, des ONG, des représentants du secteur touristique, des jeunes, etc. Un second (2001) et un troisième (2008) congrès mondial se sont tenus par la suite, confirmant l'importance de la lutte contre l'exploitation sexuelle commerciale des enfants. ECPAT est devenu End Child Prostitution, Child Pornography and Trafficking of Children for sexual purposes.

ECPAT International lutte contre le tourisme sexuel avec des enfants, la traite des enfants et l'exploitation sexuelle au travers des nouvelles technologies. Ses principales activités sont :

- Actions de sensibilisation
- Prise en charge et protection des victimes
- Lobby pour des changements législatifs

- Recherche et publications
- Participation des enfants et des jeunes

ECPAT Belgique a débuté en 1994 comme réseau d'organisations actives dans le domaine des droits de l'homme, des droits de l'enfant, de la paix, du Tiers-Monde et des problèmes sociaux en Belgique. Son objectif principal était de créer un groupe national qui pourrait relayer la campagne internationale d'ECPAT contre l'exploitation sexuelle des enfants. En 2004, ECPAT Belgique est devenu une asbl. En tant que membre du réseau ECPAT, notre organisme partage les ressources ECPAT, relaye les campagnes mondiales et travaille avec la même vision qu'ECPAT International. ECPAT Belgique a aussi développé un certain nombre d'actions spécifiques inspirées par son action sur le terrain. Contrairement à d'autres groupes, ECPAT Belgique est une association de seconde ligne. Ses activités sont principalement :

- Les campagnes de sensibilisation sur l'exploitation sexuelle commerciale des enfants
- Le lobbying pour assurer une application effective de la législation nationale et européenne
- Des formations dans des écoles et en collaboration avec le secteur privé
- Des partenariats avec l'industrie du tourisme (agences de voyage, tours opérateurs, compagnies aériennes, etc.)

2. CAMPAGNES

a. Campagne "Stop Prostitution Infantile"

Lancée pour la première fois en 2004, la campagne « Stop Prostitution Infantile » a été relancée en 2007 et en 2010. L'exploitation sexuelle des enfants dans le tourisme est une grave violation des droits de l'enfant. Cependant, elle est encore tolérée dans certains pays. ECPAT Belgique et ses partenaires ont voulu rappeler que rien ne peut justifier l'exploitation sexuelle des enfants (expérience exotique, impunité due à la distance, croyances locales, ...) et que les auteurs de tels actes peuvent être poursuivis en Belgique pour des abus sexuels commis à l'étranger.

Les trois campagnes « Stop Prostitution Infantile » sont le résultat d'une collaboration étroite entre les partenaires du secteur public et du secteur privé. Un groupe de travail dynamique assure la mise en place et le suivi des campagnes. Il rassemble des membres du Ministère des Affaires étrangères, du Service de la Politique criminelle, de la Défense, de la Cellule « Traite des êtres humains » de la Police fédérale, de la Fédération de l'Industrie du

tourisme, de la Fédération des Transporteurs belges, Child Focus, Plan Belgique et la Fondation Samilia.

Depuis le relancement de la campagne en juin 2010, des dépliants et des affiches ont été diffusés partout dans le pays via les partenaires de la campagne, les salons du tourisme, les présentations dans les écoles, le site web stopprostitutionenfantine.be, les agences de voyage, etc. Ils donnent de l'information sur le phénomène et les moyens de le signaler. Tous les signalements laissés sur le site web sont directement relayés à la Cellule « Traite des êtres humains » de la Police fédérale. Depuis 2004, 30 signalements ont été enregistrés.

Grâce à ses contacts de plus en plus nombreux dans le secteur du tourisme, ECPAT Belgique a été invité à plusieurs salons pour présenter sa campagne "Stop Prostitution Enfantine".

- 15-16 Janvier 2011 : Jetair Reishapening Beurs, Anvers. Grand public et professionnels.
- 4-7 Février 2011: Salon des Vacances, Bruxelles. Salon grand public. Stand en partenariat avec la Cellule « Traite des êtres humains » de la Police fédérale.
- 9-12 Février 2011: Altervoyages, Liège. Salon du tourisme alternatif pour grand public.
- 18-19 Février 2011: BelAsia, Wemmel. Salon de l'Asie, grand public.
- 15-16 Octobre 2011: Salon Tourisme Autrement, Bruxelles. Tourisme alternatif pour grand public. ECPAT Belgique y a fait une présentation avec le Chef de la Cellule « Traite des êtres humains » de la Police fédérale, Wim Bontinck, sur l'exploitation sexuelle commerciale des enfants et la poursuite des auteurs de ces abus. Les étudiants présents provenaient d'une haute école de tourisme.

Chaque évènement donne l'opportunité de créer des contacts avec d'autres ONG, des futurs bénévoles, de rencontrer des personnalités officielles ou des représentants du secteur du tourisme.

Au Salon Tourisme Autrement, ECPAT Belgique a été contacté par un professeur en tourisme à la Haute Ecole de Malines pour donner une présentation à ses étudiants sur l'exploitation sexuelle commerciale des enfants.

b. Campagne "Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles", Année 3, Remise des pétitions en Belgique

En août 2009, ECPAT International et The Body Shop ont lancé une campagne de trois ans pour améliorer la protection des enfants contre la traite à des fins sexuelles. Selon les

Nations-Unies, 1.2 million d'enfants sont victimes de traite chaque année. La première année de campagne (2009-2010) visait à sensibiliser tous les acteurs à ce phénomène. Le rapport "Their protection is in our hands" donne une bonne image de l'ampleur de la traite des enfants au niveau mondial. Des cartes de progrès ont également été rédigées par chacun des pays où un groupe ECPAT est présent, indiquant l'état de protection des enfants et les mesures à prendre pour augmenter leur protection. Des crèmes pour les mains "Soft Hands, Kind Heart" étaient vendues tout au long de la campagne dans les magasins The Body Shop pour financer les projets contre la traite des enfants dans le monde entier.

Après une première année destinée à sensibiliser au phénomène, les appels à l'action extraits des cartes de progrès nationales ont été rassemblés dans une pétition. Durant la deuxième année, chaque pays a mis sur papier ses recommandations au gouvernement afin d'améliorer la protection des enfants contre la traite. Ces pétitions étaient destinées à susciter un changement à long-terme dans les politiques nationales. De 2010 à 2011, plus de 102.000 pétitions ont été rassemblées en Belgique.

La troisième année de campagne (2011-2012) était dédiée à la remise des pétitions aux gouvernements nationaux. La situation politique belge (sans gouvernement durant plus de 400 jours) n'a pas permis de faire autre chose qu'une remise des pétitions symbolique.

Le 28 juillet 2011, Joëlle Miquet a reçu les 102.911 pétitions signées en Belgique depuis un an. En tant que Vice-Première Ministre et Ministre de l'Égalité des chances, et parce qu'elle avait reçu une crème pour les mains au début de la campagne, elle était la personne désignée pour recevoir les pétitions belges. Elle a d'ailleurs assuré son soutien à la campagne : « Dès son lancement, j'ai été touchée par cette campagne et je suis satisfaite qu'un aussi grand nombre de Belges se soient joints à ce combat qui doit être celui de nous tous et en particulier des responsables politiques. Je vous promets, à ce titre, de relayer au sein du gouvernement belge votre pétition et ses demandes afin de renforcer la lutte contre le trafic d'enfants». Elle a aussi proposé de constituer un groupe de travail pour traiter ce problème de façon plus ciblée.

Environ 30 personnes d'ECPAT et The Body Shop étaient présentes à la remise des pétitions. Elles se sont dirigées du Cabinet de la Ministre à la Grand Place, en portant des T-shirts jaunes, les lettres STOP, des panneaux en forme de mains, un bannière avec le nombre de signatures et des sifflets. Une photo de groupe a été prise en face de l'Hôtel de Ville.

L'évènement a suscité l'intérêt des médias francophones et néerlandophones : La Libre Belgique, Metro, La Dernière Heure, De Tijd, De Gazet van Antwerpen and Knack. Les Radios Chrétiennes Francophones ont aussi interviewé ECPAT Belgique.

En décembre 2011, peu après la formation du nouveau gouvernement, ECPAT Belgique a été contacté par la nouvelle Ministre de l'Intérieur, de l'Égalité des Chances et Vice-Première

Ministre Joëlle Milquet afin de mettre en place les mesures concrètes reprises dans la pétition.

c. Campagne “Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles”, Année 3, Remise des pétitions à l’UE

Les groupes ECPAT en Europe ont décidé de remettre les pétitions collectées en Europe durant la deuxième année de campagne aux responsables européens. En effet, l’Union européenne est une véritable entité politique pour laquelle la défense des droits de l’homme est une priorité. Suivant l’adoption de la « Directive européenne concernant la prévention de la traite des êtres humains et la lutte contre ce phénomène ainsi que la protection des victimes » en décembre 2010, ECPAT a décidé de remettre les pétitions à Cécilia Malmström, Commissaire aux Affaires intérieures, au vu de son rôle crucial dans la rédaction de la Directive.

Le 28 juin 2011, elle a reçu les 2.3 millions de pétitions « Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles » signées à travers l’Europe depuis le début de la deuxième année de campagne. L’évènement a eu lieu devant la Commission européenne à Bruxelles. Environ 60 personnes (membres des groupes ECPAT, bénévoles, jeunes, etc.) se sont rassemblées pour demander à la Commissaire Malmström d’accélérer l’application de la Directive européenne dans les législations nationales. Chris Davis, directeur des campagnes internationales The Body Shop, et Kathleen Speake, Directrice exécutive d’ECPAT International, ont introduit l’évènement, en rappelant les objectifs de la campagne, ses réalisations et les défis qu’il reste à relever pour une meilleure protection des mineurs.

La Commissaire Malmström a reçu la plus grande pétition des droits de l’homme dans l’histoire de l’UE. Après avoir accepté les pétitions, elle a déclaré : « La traite des êtres humains est un crime extrêmement sérieux et une violation grave des droits de l’homme. La Directive que j’ai proposée aidera à empêcher ce qui peut être qualifié de forme contemporaine d’esclavage. En réponse aux 2.3 millions de personnes qui ont signé la pétition, je m’engage à faire le maximum pour assurer que les états membres inscrivent l’application de la Directive dans leurs priorités ».

L’évènement a été couvert par le service médiatique de la Commission européenne et sur le blogue de la Commissaire (<http://blogs.ec.europa.eu/malmstrom/we-must-put-an-end-to-modern-slavery/>).

ECPAT Belgique a également préparé activement la remise des pétitions à l’UE, organisée à Bruxelles durant l’Echange de Ressources du Réseau Régional des groupes ECPAT Europe. Notre groupe était responsable d’inviter les contacts à l’évènement, de rassembler un maximum de jeunes, de contacter les membres belges du Parlement européen, etc.

d. “ Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles ”, Année 3, Remise des pétitions aux Nations-Unies

Les 28 et 29 septembre 2011, ECPAT Belgique s’est rendu à Genève avec d’autres représentants des groupes ECPAT, ainsi que The Body Shop, pour rendre les 7 millions de pétitions signées au Comité des Droits de l’Enfant et au Conseil des Droits de l’Homme. Cette pétition est la plus grande jamais rendue aux Nations-Unies. L’évènement a été tenu avec le soutien de la Mission Permanente de Thaïlande. ECPAT et The Body Shop ont rencontré le Président du Comité des Droits de l’Enfant, M. Jean Zermatten et la Présidente du Conseil des Droits de l’Homme, Laura Dupuy Lassere.

Jean Zermatten a accueilli très favorablement les 7 millions de signatures et a promis de relayer le message aux autres membres du Comité, afin d’évaluer l’opportunité d’un « Jour de discussion générale » sur la traite des enfants. De plus, il a invité ECPAT et The Body Shop à apporter leur contribution au « Commentaire général » à venir sur le rôle du secteur privé dans la protection des enfants.

Laura Dupuy Lassere a affirmé que la traite des mineurs à des fins sexuelles est un crime grave contre les enfants et un problème important pour le Conseil des Droits de l’Homme. Elle a promis de porter les messages de la campagne au Conseil des Droits de l’Homme des Nations-Unies et d’encourager les états membres à continuer d’agir pour honorer leur engagement à protéger les enfants. Plus de 100 représentants d’états membres, d’organisations internationales, d’ONG et de représentants d’ECPAT/The Body Shop ont assisté à l’évènement.

3. PROJETS

a. Projet “Prévenir la traite des personnes”, Année 2

Dans la lignée de la campagne « Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles », ECPAT Belgique, en collaboration avec la Fondation Samilia et ACSIS, a lancé le projet pilote « Prévenir la traite des femmes et des enfants » à Bucarest. La durée initiale du projet était de 6 mois, d’octobre 2010 à avril 2011.

AC SIS est une ONG roumaine basée à Bucarest, qui offre de l’aide matérielle, psychologique et sociale aux jeunes mères dans des situations précaires. Au cours des années passées, certaines des bénéficiaires d’AC SIS ont quitté le pays, en abandonnant leur enfant, pour travailler à l’étranger. La Belgique et l’Europe de l’Ouest sont considérées comme des Eldorados pour beaucoup de Roumains, particulièrement les classes populaires. Cependant, les offres d’emplois sont souvent trompeuses et beaucoup de femmes sont en fait victimes

de traite à des fins d'exploitation sexuelle. La Roumanie est le pays d'origine de la plupart des prostituées mineures identifiées en Belgique.

A côté de l'aide financière et sociale, des ateliers « Work Safe ! » ont été organisés pour sensibiliser les bénéficiaires aux risques de traite. Les matériels utilisés durant les ateliers ont été créés par ECPAT Belgique et la Fondation Samilia : la traduction roumaine du dvd « 10 min. » et les manuels. Ces derniers contiennent des informations sur les dangers de la traite, les victimes, les auteurs, les conséquences et les recherches d'un emploi légal. Une version simplifiée du manuel a été distribuée aux bénéficiaires. Les travailleurs sociaux disposaient d'une version plus élaborée.

La durée initiale du projet était de 6 mois. Grâce à son succès parmi les bénéficiaires et la demande de deux autres ONG locales de partager les matériels/connaissances, le projet a été prolongé d'un an, d'avril 2011 à mai 2012. Il a été renommé « Prévenir la traite des personnes ». Les objectifs étaient d'étendre les activités de sensibilisation aux étudiants des écoles professionnelles de Bucarest et de former des professionnels susceptibles d'entrer en contact avec des familles à risque. Les mêmes matériels ont été utilisés (dvd, manuel simplifié, manuel pour professionnels). Cette fois, le projet a touché 550 jeunes (60 bénéficiaires d'ACSIS, 30 d'ONG, 400 étudiants d'une école professionnelle, 60 jeunes en institution) et 51 professionnels (26 travailleurs sociaux/psychologues et 25 professeurs). 600 manuels ont été distribués.

ACSIS a également organisé un concours de dessin dans les écoles professionnelles. Les 30 étudiants participant au concours ont dû créer une affiche originale sur la problématique de la traite, sur base de leur connaissance du phénomène. Les 10 meilleures créations ont reçu un prix (fournitures scolaires, bonbons, etc.). Témoignage d'un élève : « J'ai aimé parler de la traite de façon détendue et de pouvoir donner mon opinion quand je le désirais. J'ai appris des nouvelles choses ; je ne savais pas que les trafiquants utilisaient tellement de méthodes pour attirer les victimes. J'ai été surpris par l'expérience de mes collègues et leurs histoires sur la traite des êtres humains, qui donnaient une dimension beaucoup plus réelle à la traite. J'ai aimé le concours de dessin parce que j'ai eu la possibilité de dessiner ce que j'ai compris des discussions ».

ECPAT Belgique et la Fondation Samilia ont rendu visite à l'équipe ACSIS le 20 juin 2011. La visite à Bucarest a également été l'opportunité de présenter le projet « Prévenir la traite des personnes » à l'Ambassadeur de Belgique à Bucarest, qui a promis son soutien. Grâce à l'Ambassadeur, des contacts ont été pris avec les personnalités officielles belges et roumaines, afin d'assurer la pérennité du projet.

b. Projet Golondrina

C'est le second projet partiellement financé par la campagne « Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles ». C'est une campagne de sensibilisation lancée dans les communautés éducatives de Santafe, Candelaria et San Cristobal (Colombie). Les activités ont été menées dans 10 écoles secondaires où la violence entre les étudiants est particulièrement importante. Les travailleurs sociaux ont été familiarisés avec la notion d'exploitation sexuelle commerciale, sa relation avec l'école, le rôle des professeurs dans le changement des mentalités, les moyens de diminuer les abus, etc.

L'objectif était de former 350 éducateurs, 350 pères de famille et 350 étudiants afin de prévenir l'abus sexuel des enfants. Cela a été fait par des visites dans les collèges, des conférences et des ateliers.

2100 étudiants (7-17 ans) ont été touchés, 380 professeurs d'informatique et de sciences sociales, et 20 pères de famille. Le taux peu élevé de participation de la part des pères peut s'expliquer par l'horaire des ateliers (pendant les heures de travail).

Une journée consacrée à l'exploitation sexuelle commerciale a aussi été organisée, rassemblant 300 étudiants, plusieurs professeurs, familles et fonctionnaires du Secrétariat pour l'Education. L'accent a été mis sur la législation contre l'exploitation sexuelle commerciale des enfants.

A côté des bénéficiaires directs des ateliers, il y a un grand nombre de bénéficiaires indirect car les professeurs ont pu diffuser les acquis à l'entière de l'école. Chaque école compte 3000 étudiants et les professeurs de 10 écoles ont été formés. Par conséquent, 30 000 étudiants ont potentiellement été atteints.

Les étudiants et les professeurs ont été particulièrement intéressés par le sujet de l'exploitation sexuelle commerciale et ont posé beaucoup de questions. Le projet a commencé le 30 mars et s'est prolongé jusqu'au 31 août.

4. RESEAUX

Depuis ses tout débuts, ECPAT Belgique a été impliqué dans un large panel d'organes de consultation et de réseaux. Ces diverses collaborations ont été à dessein entretenues et élargies par ECPAT pour devenir une véritable stratégie de travail en réseau. Ce mode de fonctionnement permet ainsi à une petite structure, comme ECPAT Belgique, de profiter de l'expertise de plus grands acteurs de terrain afin d'élargir la portée de ses actions et son influence dans le milieu. Au niveau national, européen et international, ECPAT Belgique est membre de différents groupes de travail et prend part à des réunions dont les sujets sont variés.

a. Echange de Ressources du Réseau Régional ECPAT Europe

Tous les deux ans, un Echange de Ressources du Réseau Régional est organisé entre les groupes ECPAT de la même région (Europe, Amériques, Afrique, Asie du Sud-Est et Pacifique) afin de partager leurs expériences et d'élaborer un plan d'action pour le futur. ECPAT Belgique, en collaboration avec ECPAT International, a été très engagé dans la préparation logistique de la réunion qui a eu lieu à Bruxelles du 27 au 29 juin 2011 (logement et salles de réunion pour les 40 participants, impression et diffusion du matériel, etc.)

ECPAT Belgique a participé aux débats, notamment en présentant le travail de lobbying européen qu'il fait en collaboration avec ECPAT Pays Bas.

b. 5^e Assemblée Internationale d'ECPAT

Entre le 8 et le 10 novembre 2011, la cinquième Assemblée générale d'ECPAT International s'est tenue à Paris. Les groupes ECPAT venant de plus de 70 pays ont participé à ce premier rassemblement général depuis la Déclaration de Rio et l'Appel à l'Action pour prévenir et mettre fin à l'exploitation sexuelle des enfants et des adolescents en 2008.

La 5^e Assemblée internationale a permis aux groupes ECPAT de réaffirmer leur vision du mouvement ECPAT, d'évaluer le progrès fait et de s'accorder sur une action collective dans le futur. Les sessions plénières et les ateliers thématiques ont aussi permis de partager les bonnes pratiques et les leçons à retenir concernant les défis majeurs liés au mandat d'ECPAT International.

ECPAT Belgique a eu l'occasion de présenter sa campagne « Stop Prostitution Enfantine » pendant l'atelier consacré à la lutte contre le tourisme sexuel avec des enfants. Pendant l'Assemblée, Katlijn Declercq a été nommée Représentante Régionale de l'Europe de l'Ouest au Conseil d'administration d'ECPAT International.

c. « Focal point » auprès des institutions européennes

En 2002, ECPAT Belgique a dans ses responsabilités la coordination du travail de lobby auprès des institutions européennes. Sa location à Bruxelles n'y est sûrement pas étrangère. Ce lobby s'exerce au travers des réseaux/collaborations avec d'autres organisations selon une approche thématique (exploitation sexuelle des enfants et traite) et selon une approche institutionnelle (Union européenne, Conseil de l'Europe, OSCE, OTAN, etc.).

Le travail est mené en collaboration avec le Secrétariat et les autres ONG de défense des droits de l'enfant : La Strada, Save the Children, Terre des Hommes, Amnesty International,

Churches' Commission for Migrants in Europe (pour la traite) et Missing Children Europe, ENACSO, NSPCC, Save the Children (pour l'exploitation sexuelle commerciale des enfants). ECPAT a assisté à plusieurs réunions organisées au Parlement européen pour préparer les nouvelles directives européennes sur la traite et l'abus sexuel d'enfants. ECPAT Belgique représente ECPAT International dans différents événements et réunions d'experts au Parlement européen, à la Commission, par exemple lors de l'Anti-Trafficking Day 2011.

d. ONG belges de défense des droits de l'enfant

ECPAT Belgique est membre de la « Coordination des ONG pour les droits de l'enfant » (www.lacode.be) et de la "Kinderrechtencoalitie" (www.kinderrechtencoalitie.be), les deux principaux rédacteurs du "Rapport alternatif des ONG belges relatif à l'application de la Convention relative aux droits de l'enfant". Etre membre de ces réseaux implique des réunions mensuelles d'échange entre les différentes ONG sur leur travail, l'actualité des droits de l'enfant et les projets qui peuvent être menés en commun.

ECPAT Belgique est aussi associé au travail de la Commission Nationale des Droits de l'Enfant et à celui du Délégué Général aux Droits de l'Enfant.

e. Groupe « Stop Prostitution infantine »

En tant que coordinateur de la campagne « Stop Prostitution Infantine » (voir ci-dessus), ECPAT Belgique est membre du groupe de travail qui rassemble tous les partenaires de la campagne : Ministère des Affaires étrangères, Service de la Politique criminelle, Défense, Cellule « Traite des êtres humains » de la Police fédérale, Fédération de l'Industrie du tourisme, Fédération des Transporteurs belges, Child Focus, Plan Belgique et la Fondation Samilia. Le groupe se réunit 3 à 4 fois par an pour assurer le suivi de la campagne et développer de nouvelles activités.

En 2011, il a été décidé de développer une Charte éthique pour la défense des droits de l'enfant qui pourrait être appliquée à chaque organisation membre afin de protéger les enfants de l'exploitation sexuelle.

f. Child Focus

Depuis sa création en 1998, ECPAT Belgique collabore régulièrement avec Child Focus. Par exemple, il a été consulté en tant qu'expert pour l'étude qu'a réalisé Child Focus sur les jeunes et Internet (2008).

g. Secteur du tourisme

A côté de la Fédération de l'Industrie du Tourisme, ECPAT Belgique entretient des contacts étroits avec Jet Air et Thomas Cook. La campagne « Stop Prostitution Infantile » a également été diffusée via le réseau « Connections » ainsi que de plus petites agences de voyage.

5. SOUTIEN AUX ETUDIANTS

Sensibiliser le public à l'exploitation sexuelle commerciale des enfants est une des activités principale d'ECPAT Belgique. Les écoles sont des endroits idéaux pour faire de la prévention. ECPAT Belgique est souvent sollicité par des étudiants d'écoles secondaires, section tourisme, pour donner des présentations sur son travail quotidien. En 2011, ECPAT Belgique s'est rendu à l'Institut de la Providence (Gosselies) le 4 mars et à Notre-Dame de la Sagesse (Schaerbeek) le 28 mars. Il a aussi participé à un jury pour un travail de fin d'études sur l'exploitation sexuelle des enfants.

ECPAT Belgique est également souvent interviewé par des étudiants d'écoles secondaires et d'universités. En 2011, les différents étudiants provenaient de l'Institut de l'Enfant Jésus (Etterbeek), du département Communication de l'Université libre de Bruxelles et de l'Université de Liège. Suivant ces interviews, un travail s'est particulièrement détaché : une simulation de campagne de sensibilisation contre la prostitution infantile.

Une fois par an, ECPAT Belgique accueille un stagiaire pour une durée de 3-4 mois. En 2011, l'étudiante venait de l'ISFSC (école d'assistants sociaux) et nous a accompagnées de février à mi-avril.

6. COMMUNICATION

a. Nouvelles technologies

ECPAT Belgique a mis en place deux sites web.

- www.ecpat.be afin de présenter le travail effectué en Belgique, les campagnes de sensibilisation, les dernières actualités, etc. En 2011, ECPAT Belgique a décidé de changer le design de son site web pour le rendre plus facile à lire et plus complet au niveau de l'information fournie.
- www.childprostitution.be pour soutenir la campagne "Stop Prostitution Infantile". Il contient les dernières nouvelles de la campagne, les formulaires de signalement d'abus, etc.

ECPAT Belgique diffuse aussi les informations du réseau via ses pages Facebook (<http://www.facebook.com/pages/Ecpat-Belgium-End-Child-Prostitution-Pornography-and-Trafficking/170706209624951?ref=hl>) et Twitter (<https://twitter.com/ecpatbelgium>)

b. ECPAT dans la presse

ECPAT Belgique a été contacté à plusieurs reprises par des médias anglophones, francophones et néerlandophones pour parler de l'exploitation sexuelle commerciale des enfants et expliquer son combat.

En juillet 2011, The Network (Euronews) a interviewé trois experts sur le tourisme sexuel avec des enfants, notamment Ariane Couvreur, d'ECPAT Belgique.

La remise des pétitions à Joëlle Milquet a reçu un bon écho médiatique, à la fois dans les journaux francophones et néerlandophones: La Libre Belgique, Metro, La Dernière Heure, De Tijd, De Gazet van Antwerpen and Knack. Les Radios Chrésiennes Francophones ont aussi interviewé ECPAT Belgique.

Le 8 mars 2011, Katlijn Declercq et Sophie Jekeler, respectivement administratrice et présidente d'ECPAT Belgique ont été invitées au Sénat avec 98 autres « Femmes d'exception » afin de reconnaître leur action dans le domaine des droits des femmes.

7. RECHERCHE DE FINANCEMENTS

ECPAT Belgique travaille avec des financements ponctuels pour certains projets. A côté de ces financements à court terme, il travaille à mettre en place une stratégie de récolte de fonds à plus long terme avec deux autres organisations : LÔ en conscience et Masaga.

LÔ en conscience a développé les « Card Post Art », un set de 5 reproductions de photographies d'art, vendues au profit de l'artiste, de la cause et de l'intermédiaire, LÔ en conscience. ECPAT a été choisi comme cause pour un des sets. En décembre 2011, Viaxis (AXA) a acheté 30 sets.

Masaga est un site web qui permet de créer des portfolios en ligne où chacun peut écrire sa propre histoire, la sceller jusqu'à sa mort, où elle pourra être ouverte uniquement par des personnes désignées auparavant. Une partie des profits générés par la création de ces portfolios est offerte à ECPAT.

ECPAT Belgique a également remis un projet à la "Fondation Roi Baudouin" pour ouvrir un "compte projet", qui permettrait de remettre une attestation fiscale pour tout don supérieur à 40 euros, sans avoir le travail administratif que cela suppose. A terme, cette stratégie est

un moyen d'augmenter les dons faits à ECPAT Belgique. Le projet présenté était les "Card Post Art". Malheureusement, le projet n'a pas été retenu.

Une des priorités de l'année 2012 est de mettre en place une stratégie de financement pour ECPAT Belgique.

8. L'EQUIPE

- Sophie Jekeler, bénévole depuis 1994 et élue Présidente d'ECPAT Belgique en 2004: fonction de représentation d'ECPAT Belgique à différents évènements.
- Danielle Van Kerckhoven, administratrice d'ECPAT Belgique: coordination quotidienne de l'asbl depuis 1993 – mi-temps.
- Katlijn Declercq, coordinatrice depuis 1994, puis administratrice d'ECPAT Belgique. Depuis 2002, Focal Point on European Institutions pour ECPAT International. Depuis 2011, Représentante régionale pour l'Europe de l'Ouest au conseil d'administration d'ECPAT International – mi-temps.
- Ariane Couvreur, Coordinatrice de projets, ECPAT Belgique: gestion des différents projets d'ECPAT Belgique, depuis 2010 – temps plein.

Adresse: Boulevard Paepsem, 20 – 1070 Bruxelles. 02/522.63.23